



## Anestesia y Psiquiatría destacan dentro de las áreas que formarán más médicos especialistas en el 2019

Este es el grupo de residentes que iniciará su especialización en la UCR, la única institución de Centroamérica cuya calidad, comparada a nivel internacional, le permite estar incluida en la prestigiosa clasificación mundial de universidades *Times Higher Education World University Rankings*.  
Karla Richmond

Diecisiete hospitales públicos del país se verán beneficiados con el apoyo de los profesionales

7 FEB 2019 Salud

**Un total de 102 médicos generales acaba de iniciar su especialización para satisfacer las áreas de mayor necesidad nacional, lo cual permitirá agilizar las listas de espera y mejorar la atención de los pacientes que acuden a la Caja Costarricense del Seguro Social (CCSS).**

El grupo, que comenzó su proceso de formación el 1° de febrero del 2019, se divide en 25 especialidades distintas. **Para este año, las áreas que destacan con la mayor cantidad de alumnos son Anestesiología y Recuperación, Psiquiatría, así como Geriátrica y Gerontología.** Posteriormente, se coloca Ginecología y Obstetricia, Medicina Interna, Ortopedia y Traumatología, Radiología e Imágenes Médicas, Pediatría y Psicología Clínica.

En este nuevo desafío de preparación, que impactará directamente la calidad de vida de la población costarricense, **los estudiantes del Posgrado en Especialidades Médicas de la Universidad de Costa Rica (UCR) se formarán con programas rigurosos y de alta calidad**

algunos, incluso, reconocidos internacionalmente por su excelencia como es el caso de [Ginecología y Obstetricia](#).

“Esta es una etapa de mucha exigencia, porque **lo que los estudiantes tienen en las manos son seres humanos y eso nunca se puede olvidar**. A partir de hoy los jóvenes son UCR y es nuestra responsabilidad formarlos como la sociedad costarricense exige”, indicó la Dra. Lizbeth Salazar, directora de la Escuela de Medicina de la UCR.

Asimismo, como se ha hecho desde épocas anteriores, los residentes podrán realizar rotaciones en el exterior a fin de mejorar sus capacidades médicas. **En los últimos cinco años, cerca de 268 médicos han ampliado sus conocimientos en hospitales de renombre mundial ubicados en Estados Unidos, Japón y Alemania, por mencionar algunos**. Dicha preparación adicional le ha permitido a Costa Rica tener tratamientos innovadores ante enfermedades de alta complejidad.

## Jóvenes que cambian vidas

### Aumento de psiquiatras

La cantidad de plazas para admitir estudiantes en cada especialidad es definida por la CCSS, según las necesidades proyectadas por la institución. Para este primer semestre del 2019, **Psiquiatría sobresale, después de Anestesiología y Recuperación, con un total de 14 nuevos residentes**. En años anteriores solo se abría una o cuatro plazas, una situación que empezó a cambiar a partir del 2017 con la apertura de 10 espacios.

“La especialidad de Psiquiatría tiene una particularidad y es que el programa de estudio pasó de tres a cuatro años. Entonces, en su momento, no egresaron psiquiatras. Esa necesidad de especialistas se evidenció en muchos centros y es por eso que hoy tenemos un grupo grande que se está formando en esta rama”, afirmó el Dr. Jorge Jiménez Brizuela, jefe del subárea del posgrado y de los campos clínicos del Centro de Desarrollo Estratégico e Información en Salud y Seguridad Social ([Cendeisss](#)).

**Con esta nueva contribución se podrá fortalecer la salud mental del país**. De acuerdo con la CCSS, de todas las enfermedades mentales, la depresión está entre las primeras diez causas de consultas y constituye el quinto puesto de las incapacidades que se otorgan.

De igual forma, **los padecimientos psiquiátricos conforman uno de los principales retos a nivel financiero**, pues “la carga de enfermedad y los años perdidos por discapacidad representan un costo económico fuerte para la economía del país”, dijo Francisco Golcher Valverde, coordinador de la Secretaría Técnica de Salud Mental del Ministerio de Salud, [en el especial de Salud Mental](#) publicado por la UCR en el 2018.



La Dra. Madeline Howard, representante del área de salud ante el Consejo Universitario, hizo hincapié en la relación entre la UCR y la CCSS como dos instituciones hermanas y pilares fundamentales de la democracia. De igual forma, hizo un llamado para que los estudiantes se comprometieran con el bienestar del ser humano, “no olviden nunca que están siendo formados en una universidad humanista e inclusiva, comprometida con la excelencia y la búsqueda del bien común”, destacó. Imagen de archivo.

Laura Rodríguez Rodríguez

---

## Excelencia constante

**En la UCR hay un filtro muy importante y ese filtro es la calidad.** Los admitidos son los mejores del proceso de selección y, para lograrlo, debieron pasar por dos rigurosas etapas. La primera fue un examen de 150 preguntas orientadas a evaluar los conocimientos en medicina general. Quienes lo aprobaron con éxito, efectuaron una segunda etapa de exámenes orales y escritos específicos de cada especialidad.

“La UCR ha venido implementando más controles de excelencia para formar los profesionales en salud que hoy le dan estabilidad al país. También, para que sean lo mejor formados del mundo, con oportunidades en el exterior y capaces de fortalecer la salud pública nacional”, dijo la Dra. Flory Morera González, directora del Programa de Especialidades Médicas.

**Actualmente, siete especialidades se encuentran en proceso de acreditación a fin de respaldar aún más, bajo estándares internacionales, la calidad que recibe el país.** Entre ellas están: Anestesiología y Recuperación, Cardiología, Pediatría, Geriatria y Gerontología.



El Dr. Álvaro Morales Ramírez, decano del Sistema de Estudios de Posgrado, indicó que la UCR ha formado alrededor de 18 mil estudiantes de posgrado distribuidos en maestrías y doctorados. En cuanto a lo relacionado con las especialidades médicas, se han entregado al país más de 7 mil profesionales.

Karla Richmond

---

## Beneficio nacional

Para el segundo semestre del 2019, **otras 42 plazas entrarán en el concurso extraordinario.** A esta cifra hay que sumar aquellas que resulten de la segunda convocatoria que finaliza el 25 de febrero. Según el Dr. Jiménez, podrían ser entre 50 a 60 espacios más que aún están por definirse.

En esta primera ronda, **los 102 médicos admitidos harán sus rotaciones en 17 hospitales públicos.** Entre ellos, hospitales nacionales como el Calderón Guardia, el Hospital San Juan de Dios y el Hospital México. De igual forma están los especializados: Hospital Nacional de Niños, Hospital Nacional de Geriatria y Gerontología, Centro Nacional de Rehabilitación, Hospital de las Mujeres y Hospital Psiquiátrico.

Los hospitales regionales y periféricos también se verán beneficiados. Aquí se contemplan el Hospital San Vicente de Paul, Hospital Max Peralta, Hospital San Rafael de Alajuela, Hospital Escalante Pradilla, Hospital de Guápiles, Hospital San Carlos, Hospital Enrique Baltodano, Hospital de San Ramón y el Hospital de Grecia.





[Jennifer Jiménez Córdoba](#)

Periodista Oficina de Divulgación e Información.  
Destacada en: ciencias de la salud

[jennifer.jimenezcordoba@ucr.ac.cr](mailto:jennifer.jimenezcordoba@ucr.ac.cr)

**Etiquetas:** [especialidades medicas](#), [nuevos residentes](#), [psiquiatria](#), [salud mental](#), [ccss](#), [caja costarricense del seguro social](#).